

LEON P. BARADAT: POLITICAL IDEOLOGIES. *Their Origins and Impact*, Prentice Hall, Inc., Englewood Cliffs, New Jersey, 1984.

La obra en análisis, como su nombre lo indica, desarrolla el tema del contenido de las ideologías actualmente vigentes y con influencia en el mundo actual. El mérito de la obra en estudio, a mi juicio, reside básicamente en que la exposición de las proposiciones ideológicas es dinámica, en el sentido que explica la evolución y desarrollo de éstas a través de la historia y la geografía. De esta forma, pone de relieve todos los elementos sociales y materiales que condicionan el contenido de una ideología y los cambios que éste experimenta una vez aplicada a las distintas realidades en tiempo y espacio.

El propósito del libro es exponer, como su autor lo indica, los principios ideológicos en razón de que "las ideologías y las simplificaciones emocionales que la acompañan se están convirtiendo en elementos crecientemente importantes, llegando a ser, de hecho, los temas dominantes en la política moderna". Luego, para comprender las decisiones políticas actuales es necesario conocer las motivaciones de las mismas y dado que "cada vez más los líderes encuadran sus acciones de gobierno dentro de un marco ideológico, el objeto del presente libro se hace más relevante que cuando fue lanzada su primera edición".

El libro está dividido en once capítulos, diseñados para tratar las distintas manifestaciones ideológicas. En razón de que la obra ha sido concebida como un manual, la exposición es relativamente simple, sin caer en simplismos, terminando cada capítulo con un resumen, el que pone de relieve los tópicos más importantes y relevantes en cada uno de ellos.

En el primer capítulo, desarrolla el autor el concepto de ideología, el origen del término y las definiciones clásicas y modernas. En esta misma parte, expone su tesis que el nacionalismo es una ideología más poderosa que cualquier otra y que permea todas las demás, determinando la aplicación práctica del modelo de sociedad que cada una propugna. De esta forma, ubica exactamente qué es nacionalismo, más que una ideología, un marco y un trasfondo de cada sistema de pensamiento, a los cuales conforma de acuerdo a las características de la sociedad donde se manifiesta.

En el segundo capítulo, a mi entender, toca un aspecto muy importante que ha sido incompleto y quizás, inexactamente tratado en otras obras sobre este mismo tema. Éste se refiere a lo que el autor denomina "El espectro de las actitudes políticas", desarrollando las posiciones que cada persona tiene frente al mundo que lo rodea o más bien, la sociedad a la cual pertenece, y a partir del grado de satisfacción o insatisfacción que experimenta frente a ella. El profesor Baradat distingue entonces, utilizando una terminología propia del lenguaje norteamericano, las po-

siones "radical" (ultra o extrema izquierda), "liberal" (izquierda), "moderate" (centro), "conservative" (derecha), "reactionary" (extrema derecha).

Aún cuando esta terminología es criticada por su aparente escaso rigor analítico, desde el punto de vista del sentido común es bastante útil, si se definen claramente los contenidos de los conceptos atribuidos a cada palabra. Y esto es lo que hace el autor.

Los capítulos tres, cuatro y cinco y se refieren al tema de la democracia, tocando los siguientes temas: "La evolución de la teoría democrática", "El capitalismo democrático y más allá" y, finalmente, "El proceso democrático". En estas tres partes, el profesor Baradat expone el contenido de las ideas democráticas desde sus orígenes griegos (esto en forma muy resumida) hasta sus manifestaciones en la Epoca Contemporánea y en los Tiempos Modernos. Completa esta exposición con la relación de la aplicación práctica que dichos principios han experimentado en algunos contextos precisos, como Estados Unidos y Gran Bretaña, tocando también los sistemas electorales y las teorías de la representación.

En el capítulo seis se desarrolla el tema del marxismo y en el siguiente el socialismo. A mi juicio, el autor no estuvo correcto en el orden de la exposición. El socialismo es una ideología muy amplia, con una variedad de manifestaciones históricas y corrientes entrelazadas y derivadas una de otras en forma bastante compleja. Una de estas manifestaciones es el marxismo, posterior o concomitante con otras corrientes ideológicas de corte socialista.

Por estas razones, el tema del capítulo siete y sus partes "El significado del socialismo", "El desarrollo del socialismo" y "Teoría socialista después de Marx", debiera ubicarse antes del capítulo dedicado al marxismo. La estructura del libro puede inducir a error o dificultar la impresión del fenómeno, en especial a los estudiantes o al público en general, los que constituyen el universo al cual se dirige el libro.

El resto de los capítulos se refieren al comunismo, como marxismo aplicado, el fascismo, el nacionalsocialismo y las ideologías del Tercer Mundo. Con ellos la obra cubre todos los principales sistemas ideológicos que determinan en gran parte los derroteros políticos actuales.

Coincidiendo con el autor, si se quiere comprender el fenómeno político en la actualidad, es imprescindible conocer los marcos ideológicos dentro de los que se mueven los gobernantes y los gobernados. A mi juicio, la obra en análisis es una ayuda en tal sentido y, dado su contenido expuesto en forma didáctica y amena, sirve a tal objeto, no sólo para el lego, sino que también constituye un buen apoyo pedagógico. A todo lo anterior se suma, dentro de los límites culturales que nos determinan, la ecuanimidad en la exposición y en los pocos juicios que se aventuran a través del libro.

MERCEDES AUBÁ A.

*Instituto de Ciencia Política
Universidad Católica de Chile*